



Mi Universidad

control de lectura

Flores Gonzalez Fulvy Karen

Controles de lectura

3er parcial

Antropología Médica I

Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Ier semestre

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

FUIV Y

Dom / 20 / octubre
acto médico

El Poder de los Símbolos, magia, enfermedad y

introducción a la relación entre magia y enfermedad desde una mirada antropológica. El objetivo principal es avanzar en la comprensión de las creencias y comportamientos de los sujetos, tanto médicos como pacientes, que participan en estas terapias. Delineando los puntos fundamentales surgidos de investigaciones antropológicas en el campo de la salud - enfermedad - atención, profundizaremos en el conocimiento de aquellas prácticas "mágicas" consideradas en general como desviadas y/o primitivas. Asimismo, prestaremos atención a las maneras en que estas acciones y representaciones pueden iluminar aspectos claves de la relación médico - paciente. Retomando la noción de "eficacia simbólica", que pone el acento en el lenguaje, el consenso y la confianza mutua entre médico y enfermo, buscaremos establecer estos puentes comunicativos entre distintas epistemologías médicas. Dentro de lo que los antropólogos denominan "universales culturales empíricos", es decir rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y - particularmente - a los especialistas en salud o médicos (en términos genéricos). Esto desde ya responde a una cuestión ontológica de nuestra conformación como homo sapiens sapiens: la preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación. Al interrumpir la naturaleza de nuestra vida cotidiana, como sugiere Linda Lam, "La enfermedad pone en peligro intentos para explicar y solucionar dicha disrupción".² Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referirse al conjunto de participantes y representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de la curación y tratamientos de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejan realidades

JEAN HOOK

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz 16/24
Fgivy

Modelo Médico Hegemonio

Desde la década de los sesenta y en particular desde los setenta, se desarrolla una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto. Y incremento de la heterogeneidad negativa. Hasta su incidencia en la economía política (continuo incremento de la heterogeneidad negativa, hasta pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana (desde el parto hasta la forma de morir). Dichas críticas y a la práctica biomédica desarrollando no solo en los países capitalistas de mayor nivel del desarrollo, sino también el respecto de los países del socialismo real (a lo que queda de los mismos) y de los países capitalistas. Las críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales, Científicos, Sociales médicos salubristas, miembros de grupos étnicos al campo lesbico y homosexual, al campo de la salud mental, sectores de usuarios de los servicios a la salud etc. cuestionan diferentes aspectos del ejercicio médico actual. Dichas críticas no son unívocas, dado que mientras unos grupos subrayan el aspecto negativo de las concepciones ideológicas, técnicas dominantes, sus implicaciones económicas e el tipo de actividades aplicadas, otros hacen énfasis en la exclusión de otras ideologías/prácticas curativas y incluso en el dominio de una actividad

JEAN BOOK

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Medicina tradicional versus Medicina científica

¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales (plantas, animales o minerales), terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina tradicional, científica (también conocida como alopatía u occidental) es la medicina convencional, considerada oficial en nuestros sistemas de salud. Para muchas, ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en las antípodas del ejercicio médico. Además de esa supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto entre ellas. Se deja de lado y se menosprecia el valor de la prácticas de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que está parcialmente basada. El escepticismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. Asimismo, al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y predilección a la persona relacionadas con la medicina tradicional. Ante esta inequidad en la situación, es de importancia preguntarnos: ¿son así de diferentes estos sistemas médicos? Tomando en cuenta sus aspectos esenciales, la respuesta sería no, debido a que:

1. La primera y tal vez la más importante empuja entre ambas se fundamentan con un propósito común, un patrón primario, y nacen al hombre

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Fulvy

1) Medicina tradicional versus medicina científica
 ¿En verdad son tan diferentes es lo esencial?
 La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de los recursos naturales (plantas, animales o minerales), terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica (también conocida como alopática u occidental) es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud de salud? para muchos, ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en las antipodas del ejercicio médico. Además de esa supuesta dicotomía o contradicción, se desarrollan en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto entre ellas. Se devalúa el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que está parcialmente basada. El escepticismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. Así mismo, al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema de atención a salud en nuestro país, algunas personas la imponen con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Ante esta inquietante situación es de incógnita...

Referencias bibliográficas

1. Ceriani Cernadas, C. (2006). El poder de los símbolos: Magia, enfermedad y acto médico. Revista hospital Italiano de Buenos Aires, Argentina (26) 3 88-93.
2. Menéndez Eduardo L. (1998). Modelo Medico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural, revista medica para el estudio y fusión de las medicinas alternativas.
3. García, A.S.G., Irineo, M.N.G., y Ruiz R.G. (2022). Medicina Tradicional Mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552). Hasta el México actual. Una visión de enfermería.
4. Peregra-Elias R. y Fuentes Delgado, D. (2012). Medicina Tradicional versus medicina científica. ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta médica, Peruana, 29 (2).

